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Отчетная ионференция это и праздник, потому 

что, конечно же, есть достижения за год и их радо
стно отмечать. И работа, потому что на конферен- 
ции необходимо четко обозначить наши завтрашние 
задачи.

Такой и была XXVI комсомольская нонференция 
ТГУ — деловой (о ней читайте на стр. 2, 3) и 
праздничногй (см. фоторепортаж).

м—

Много на конференций 
говорилось о дружбе: о 
дружбе старших курсов 
с младшими, о дружбе 
школьников и студентов, 
трудновоспитуемых под
ростков и студентов, кур 
сан-^ов и студентов и, на
конец, студентов и сту
дентов. . :

На сним: .̂г вверху: наш 
гость из Красноярского 
университета Виктор 
Басенко говорит о том, 
что ему у нае понрави
лось.

Конференцию привет- 
стзовали курсанты

училища связи. В
записке из зала в пре- 
зидиулг было написано: 
«Комитету комсомола ,не 
забывать, что 5 декабря 
— День дружбы с. кур
сантами. В прошлом году 
в нем ,участвовало не бо
лее 20 студенто'В и в 
том числе только 2  (!!!) 
девушки».

На трибуне Лена 
Узельман — делегат 1 
Всесоюзного слета сту
дентов (фото вверху спра
ва).

Добрыми словами при
ветствовали конференцию 
ребята из мединститута:. 

В науке, в учебе.
Нет легкой дороги, 
Пусть будут

победными 
Ваши итоги!
Чтоб спорилось дело. 
Работа кипела,
И пела

чудесная ваша 
капелла!

В перерывах делегаты 
толпились у стенгазет, у 
книжной выставки, а пос

ле конференции увидели ции, ее оперативно вы- 
нов-ую газету о конферен- пустила пресс-группа.

ДО СЕССИЙ ОСТАЛОСЬ...
На одной и з•кафедр плакат «До сессии оста

лось»... вывесили уже 1 сентября. Может тогда бы
ло и рановато, но сейчас вспомнить об этом самое 
время. В университете интенсивно идут «мини- 
экзамены»— коллоквиумы, контрольные.

На ФФ контрольная точка проходит четно по 
плану, без срывов. На 1 курсе ответы на вопросы 
по основным законам физики очень полные. 70 
проц.— хороших и отличных оценок, и только 7  
процентсв первокурсников-получили «неуды». По 
вот результаты коллоквиума по математическому 
анализу показали, что у вчерашних школьников 
туго идут дела по новым для них предметам. Из 45 

«. опрошенных —у 21 двойки. По-видимому, перво
курсники еще «не акклиматизировались».

На II курсе хорошо написали контрольные Е. 
Котов, В. Гришков, А. Фазлиев, Ю. Вольфенгаут, 
А. Вааль и другие, но все же основной оценкой 
по кор""'-"^ь«чй точке здесь является «тройка».

На ГТф уже подведены итоги-. Лучшей группой 
по результатам контрольной точки признана 293 
гр. В этом немалая заслуга актива группы . Л. Сз- 
ре^рянн”к. Г. Цветковой. Н. Локтевой.

На ФТФ в врунах III курса из 8 6  студентов 
«неудовлетворительно» получили 36. Интересно, 
что во время контрольных занятий здесь наблюда
ется самое большое число пропусков.

А вот в 075 гр. ФТФ хорошо прошла контроль
ная по теории возмущенного движения (всего один 
«неуд»). Серьезно занимаются В. Бурковский, В. 
Федотов, Н. Ченанцева.

Материал подготовили Л. Пшенина и С. Були- 
нок. *

АСП И РАН ТУРА- 
ДЛЯ Л У Ч Ш И Х

— Перед нами стоит 
задача повысить эффек
тивность аспирантуры, 
подчеркнул М. П. Коргу- 
сов. — Решать эту задачу 
нужно с преодоления пси
хологического барьера о 
невозможности подгото
вить в трехлетний аспи
рантский срок молодого 
кандидата наук.

Отбор в аспирантуру 
должен проводиться и з ' 
двух категорий молодых 
специалистов. К первой 
из них относятся лица, 
имеющие более или ме
нее значительный стаж 
работы в качестве пре
подавателей, научных 
сотрудников или работни
ков производственных
организаций. Ко второй_
наиболее талантливые 
выпускники университе
та, привлекаемые в ас
пирантуру непосредст
венно со студенческой 
скамьи.

Повышенные способ
ности и отличная учеба 
студента являются необ
ходимым, но недостаточ
ным условием для ус
пешного обучения в ас
пирантуре. Совершенно 
необходимо, чтобы буду
щий кандидат в аспиран
туре занимался научно- 
исследовательской рабо
той, начиная хотя бы с 
III курса и в направле
нии - оудущей диссерта
ционной темы. Только 
при условии приобрете
ния определенного опыта 
научных исследований и 
наличии сданных в пе- 

. чать в студенческие го
ды 2—3 статей можно 
ожшдать успеха в аспи
рантской подготовке.

В этом отношении 
весьма показательным 
является путь б  науку 
члена - корреспондента' 
АН СССР В. Е. Зуева, 
который уже в студенче
ские годы выполнил ряд 
са.мостоятельных науч
ных исследований.

А, ГОНЧАРЕНКО,

20 ноября состоялся 
семинар деканов факуль
тетов университета, на 
котором с докладом о 
задачах факультетов ' по 
выполнению основных 
показателей пятилетнего 
плана выступил ректор 
университета профессор 
А .  П. Бычков.

На семинаре были 
заслушаны доклады про
ректора по научной ра
боте профессора М. П. 
Кортусова «О подготов
ке кадров высшей ква
лификации в универси
тете» и проректвра по 
учебной работе Э. С. Во- 
робейчикова «Об итогах 
семинара проректоров 
зузоз МВ и ССО 
РСФСР».

■к * -к

Как повысить эффек
тивность подготовки на
учных кадров через ас
пирантуру? Этот вопрос 
пыл всесторонне проана
лизирован в докладе про
ректора по научной рабо
те университета М. П. 
Кортусова.

В настоящее время 
Томский университет яв
ляется одним из ведущих 
вузов республики, хоро
шо обеспеченным кадра- 
.уш высшей квалифика
ции. Среди преподавате
лей университета 62 про
фессора и доктора и 0 0 - 
-iee 300 кандидатов ■ наук, 
паш универоитег неезг 
ответственность за сос
тояние преподаватель 
ских кадров в вузах Си
бири и Дальнего Восто
ка, Поэтому работа по 
гюдготовке кандидатов 
наук через аспирантуру 
имеет большое значение.

Аспирантская подго
товка в университете ве
дется в крупных масшта
бах. Сейчас в аспиран
туре обучается 512 чело
век, из которых 395 про
ходят очную подготовку 
и 117 обучаются заочно. 
Однако лишь 26,6 про
центов аспирантов за по
следнее пятилетие за
щитили диссертации в 
срок аспирантуры.



ЗА СОВЕТСКУЮ НАУКУ

НА ЖХА1 КОМСОМОЛЬСКОЙ
Отчетный доклад на 

XXvi кошсомильгкои 
конференции ТГУ сделал 
В. Асташенков.

Два важнейших вопрп 
са, на которых он оста
новился — учеба и про
ведение ленинского заче
та. . . г

УЧИТЬСЯ — ЗНА
ЧИТ РАБОТАТЬ.

«Об ингеллигентнооти 
чего только ке наговэ 
рили. А настоящего нн 
теллигента отличает пре
жде всего умение тру
диться, до саглозабвенйя 
отдаваться труду», — го
ворил с трибуны конфе
ренции А. П. Бычков. 
Умение «до самозабве
ния» учиться должно 
быть одним из качеств 
студента.

В минувшем году 
{«летоисчисление» — с 
прошлой конференции) 
зимняя сессия продемон
стрировала более высо
кий, чем прежде, уровень 
знаний: около половины 
студентов сдали экзаме 
кы на. «хорошо» и «от
лично». Но вот «оборот
ная сторона» — это зна
чит. каждый второй сту
дент — «троечник».

В докладе говорилось, 
что борьба с троечника
ми под девизом «В учебе 

' нет места посредственно
сти» должна стать ос
новной задачей комсо
мольцев университета.
. Важное средство в 

этой борьбе -- соревно
вание на лучшую сту
денческую группу, ре
зультаты же этого сорев
нования «мы должны по
нести в массы...' чтобы 
сравнение деловые ито
гов стало предметом об
щего интереса и изуче
ния».

'Очень многое для по
вышения ■ успеваемости 
может сделать учебная 
комиссия, эго хорошо 
видно на примере комис 
сий ИФФ, ФТФ, ХФ.

У учебной. комиссии 
ФТФ хороший контакт -с 
группами, традиционным 
стал на факультете слет 
отличников.

Учебная комиссия 
ИФФ не оставляет бе.з 
внимания ни одного слу
чая нарушения учебноя 
дисциплины, поэтому, 
вполне понятно она поль
зуется авторитетом у сту
дентов.

Л. И. Брежнев на сле
те студентов подчеркнул, 
что творчески освойгь 
специальность, стать ак- 
тиЕНым участником ком
мунистического строи

тельства можно лишь ов
ладев марксистско-ленин 
ской теорией. На Воро
нежском совещании сек
ретарей университетов 
комитет ВЛКСМ ТГУ 
докладывал свои итога и 
работе по улучшению 
изучения социал-;НО-эко- 
номичесних дисциплиь. 
они были одобрены lltv  
ВЛКСМ.

. Проблема успеваемо
сти тесно связана с про
блемой нового набора, с 
проблемей первокурсни
ка. Интересная работа с 
первым курсом ведется 
на БПФ — здесь прочи
тан цикл лекций для пер-

п о р у ч е н и й ,  у р о в е н ь  з н а 
н и й  о с н о в  м а р к с и з м а -  

л е н и н и з м а  —  и н д и к а т о р  
С -ощ естве-н  .'ой а к т и в н о с т и

В докладе В. Асташея- 
кова отмечалось, что 
хуж'е всего Ленинский 
зачет прошел' на ФПМ. 
В нескольких группах 
этого факультета обяза
тельства до сих пор не 
приняты.

Необходим серьез
ный анализ проведения 
Лен:.некого зачета, конк
ретные, рекомендации 
прежде всего со стороны 
Есмтгета ВЛКСМ, без 
этого Ленинский зачет 
Н е может быть той шко-

менно работают. Харак
теристики о производст
венной и общественной 
деятельности практикан
тов II дипломников, заме
тил выступающий, помо
гли бы их активизации. 
Заведующий сперткафад- 

рой В.П. Разин говорил о 
споообкости спортклуба 
ТГУ быть не вторы.м 
среди вузов города, а 
пер|зым, о толт, что нуж
но добиться более серь
езного отношения ' г:
спорту как сэ стороны 
комсомольских организа
ций, так и со стороны 
всех студентов, ни о чем

ГОД РАБОТЫ ПОЗАДН
вонурсников на темы: 
«Общежитие — твой род
ной дом», «Твой студби- 
лет», проведена гради 
ционная несенная встре
ча со школьниками, а 
вот, например, на ХФ 
первокурсники ■ вообще 
не видели у себя в груп
пах комсомольского ак
тива.

Как одна из важней
ших и не решенных проб
лем отмечалась в докла
де проблема явки моло 
дых специалистов на мес
та распределения. Позоо 
для университета, что 1 
сентября 1971 г. в соро
ка классах не состоялись 
уроки по вине наших вы 
пускников. Задачи комсо
мольских -организаций — 
воспитать чувство ответ
ственности, такое отно
шение, .. когда высшей 
оценкой и доверием счи
талось бы распределение 
в школу.
ЗАЧЕТ НА ЗРЕЛОСТЬ.

В докладе В. Аста- 
щен'кова приводилась 
такая цифра: 70,8 проц, 
комсомольцев униве^зеи- 
тета имеют постоянные 
йоручения; Поручение 
многих — это об,язате.ль- 
сгво, взятое в ходе Ле
нинского зачета. , Он про
шел' на высоком уровне 
в большинстве комсо
мольских организаций 
университета — в 305 и 
302 гр. ИФФ, 683. 682, 
692 гр. ЮФ, 181, 180 
гр. БПФ и других.

Ленинский зачет при
обретает особое значе
ние в связи с требовани
ями, которые предъявля
ются . к современному 
специалисту, потому что 
отношение к выполнению

. - Хорошо известно, что 
качество нового набора 
определяет состояние 
учебного' процесса и уро
вень воспитательной ра
боты, вообще весь тонус 
жизни факультета. Неда
ром со страниц печатй 
вот уже много лет не 
сходит дискуссия о том.

тет. Вот уже третий год 
мы читаем лекции для 
десятиклассн:тков города 
по коренным проблемам 
истории и филологии. 
Но в прошлом учебном 
году лекции посетили 23 
человека,- из их числа на 
ИФФ поступали семеро.

Из о-пы’та прошлых

У Н И В Е Р С И Т Е Т  
И  Ш К О Л А

как следует вести попол
нение вузо-в.

Коммунисты ИФФ по
стоянна уделяли внима
ние этим проблемам.

Однако в последнее 
время целенаправленной 
и эффективной работы в 
эго!^ направлении не ве
лось. Вся надежда воз
лагалась на стихийно 
складывающийся кон
курс. • В лучшем случае 
мы. агитируем за факуль-

лет следует вывод о не
обходимости превратить 
одностороннюю связь со 
школьниками в двухсто
роннюю.Тогда этот лекто
рий мог бы стать свое
образным центром по но
вому набору в Томске. 
В течение года мы смог
ли бы отобрать ребят, 
действительно глубоко 
интересующихся истори
ей и филологией, способ-- 
ных более или менее вра-

,кои убежденности, актив
ности, которой он должен 
быть. * * *

В прениях по докладу 
выступило 17 человек. 
Жаль, что не все говори
ли дельно и конкретно, 
ко в целом вопросы были 
поставлены важные и ин
тересные.

С а“я^изэм основных 
направлений работы шта- 
оа фУДа ун.-1верситета 
выступил командир зо
нального Асиновского — 
Зырянского ССО А. Вах- 
гельт. От имени штаба 
труда он вынес на обсу
ждение два интересных 
предложен;гя. Во-первых, 
о необходимости выделе
ния для всех универси
тетских отрядов одного 
района в области. Во- 
вторых, об организации 
обмена стройотрядом с 
Красноярским универси
тетом в порядке нала 
живани.я дружеских свя
зей.

Увлеченно и интерес
но говорила о шефской 
работе i r .  Мясниг-зва 
(ГГФ). Она поделилась 
опытом этой работы, ко-' 
горая проводится студен
тами ГГФ в подшефной 
школе № 45.

Нельзя не поддержать 
обращение Галины к ком 
сомольским организаци
ям: «Ни одной пионер
ской дружины, пионер
ского отряда без хороше
го вошатого!»

А. Войцеховский,
(СФТИ) рассказал о сла
бом участии студентов- 
практикантов и ди- 
пломникоз в ном- 
сомольекой . работе ин
ститутов, где они Бре

нном, как о недостатке 
внимания, говорит то-г 
факт, что сейчас среди 
студентов ТГУ — лишь 
38 подписались на «Со
ветский спорт».

На деятельности груп
пы по борьбе с детской 
безнадзорностью подроб
на остановилась Н. Попо
ва (ЮФ). Рас.«аз об 
этой интересной к важ
ной работе вьщвал ожив
ленный интерес у делега
тов конференции.* * -к

Материалы с комсо- 
сольской кокферекций 
педготовили:

Н. Выдрина, А. Пок
расс, Г. Стексоза, А. 
Х м -.Л Ы Л Ш Т !И Й .

Фото: А. Васянозича и 
А. Те.

П Р Е Н И Я

А. П. БЫЧКОВ, ректор 
ТГУ:-

■ — Что у нас хуже 
всего сейчас в подготор- 
ке специалистов? Специ- 
алисту-выпускнику — и 
это общая беда — не 
1 ;сатает навыков органи
затора.

Ленинградские социо
логи проводили исследо
вание на РФФ, БПФ, 
ИФФ.

Среди вопросов анке
ты был такой —«Какие 
качества молодого спе,- 
циалиста кажутся вам 
самыми важными?»

Вот. что получило-сь: 
93 проц. считают, что ну
жны прежде всего глубо
кие професснональные 
знания, ’ далее — общая 
культура, на третьем ме
сте — высокие мораль 
Еые качества^ и только 
на последнем мес.те — 
общественная активность.

Очень плохо, что. наши 
студенты не считают об
щественную активность 
первостепенным качест
вом специалиста.
" Есть и еще один воп
рос: «Что мешает студен 
ту стать настоящим спе
циалистом?». 45 процен
тов ответили — неуме
ние организовать свою 
личную работу. Это объ
ясняет, почему наши вы
пускники становятся пло 
хнми организаторами 
производства.

Еще оДна «болезнь» 
связана со школой. С 
распределения этого го
да кончится такой поря
док, когда в школу отп
равляли худших. Если 
где и можно нанести на
родному хозяйству боль
ший ущерб, так именно 
в деле воспитания.

Учителем может и 
должен быть самый спо
собный выпускник, вот 
как надо поставить воп
рос.

Пользуясь случаем, я, 
хочу ответить на вопрос, 
который часто задают — 
о стипендии. С 1 сентяб
ря 1972 года минималь
ная стипендия для сту
дентов I—IV курсов бу
дет 40 рублей, для пя- 
тикурсн;гков — 45 руб
лей.

И еще одно — с буду
щего учебного года при 
Еазначенич на 'стипендию 
будет учитываться тодь- 
ко успеваемость и обще
ственная работа.

П Р Е Н и  я

Ю. КОНОВАЛОВ, сек
ретарь комсомольской 
организации ИФФ:

— ...Мы на-рушаем 
уже 4 года уставное тре
бование о проведении 
факультетских комсо

мольских собраний гя 
имею в виду' ИФФ). Нет 
помещения, негде нам со
брать всех ' ко.-\1 сомоль 
цев, обсудить всем вмес
те наболевшие вопросы.

Все отделываемся кон
ференциями.

Я приведу пример, 
когда' кафедра истопни 
СССР решила провести 
традиционный вечео
встречи KOMCoMonbueB- 
всех поколений. Все пои- 
готовили, а вечер так и 
не провели. Пришлось 
нам с кафедральным сек
ретарем, ходить «по М7,'- 
кам». Написали, так ска
зать, прошение о предо 
ставлении «Пятихатки».., 
но нам объяснили, что 
там живут заочники.

Пора бы, наверное, 
комитету комсомола как- 
то решить вопрос с «Пя- 
тихаткой».
■ Т о в а р и щ и !  М ы  б о р е м 
с я  з а  и н т е л л и г е н т н о г о  
с т у д е н т а ,  а  п о с м о т р и т е  в 
к а к и х  у с л о в и я х  з а н и м а е т 
с я  н а ш а  х о р о в а я  к а п е л 
л а ,  т а н ц е в а .л ь н ы й  и  'д р у 
г и е  к о л л е к т и в ы . Ч т о  ж е  
TO i-да г о в о р и т ь  о  ф а к у л ь 
т е т с к и х  с а м о д е я т е л ь н ы х  
к о л л е к т и в а х ?  О н и  е щ е  в 
б о л е е  х у д ш и х  у с л о в и я х .

Мы, студенты, при
выкли требовать. Но мы 
можем многое и дать. 
Может быть нам высту
пить с инициативой стро
ительства городского 
Дома студентов своими 
силами?

iliilliuiilliilliiliiliiiiliiiiiiiiilijiliiiiiiiiiiliiliua.

н о в ы й  НАБОР:
зумительно ответить на 
вопрос, почему они со
бираются идти на наш 
факультет.

Другая, может быть, 
еще более действенная 
форма работы, — школь
ные факультативы. К со
жалению, сейчас эта фор
ма не занимает должного 
места. Между тем есть 
энтузиасты, которые 
знают и ведут эту рабо-. 
ту. У историков это Т. Т. 
Бурова, которая органи
зовала лекторий для 36 
десятиклассников и ра
ботает с ними творчески, 
с большой душевной теп
лотой и самоотдачей. У 
филологов такую дея
тельность начала доцент 
Е. А. Сафронова.

Сеть факультативов по 
школам города по.могла

бы нам создать устой
чивую базу для своего 
роста. Очевидно каждая 
кафедра в состоянии вес
ти но крайней мере один 
такой факультатив.

Следует подумать и о 
проведении олимпиад по 
истории и литературе.

Два года назад та
кую работу проводила 
кафедра новой и новей
шей истории. Очень хо
рошо, что к этой рабо
те была привлечена ком-' 
сс'мольская организация 
факультета. Вопросы 
олимпиады были опубли
кованы в молодежной га
зете и получили опреде
ленный отклик среди 
учащихся. Но после 
олимпиады никакой рабо
ты с участниками ее не 
проводилось. А ведь 
именно в этом состоит

С партийного
главный смысл олимпиа
ды.

Говоря о работе со 
школьниками других об
ластей, следует • проана
лизировать географию 
нового набора, а следо
вательно, нашего кон
курса. Такой анализ поз
волил бы выделить опре
деленные города и даже 
школы, откуда идет к 
нам больше всего лю
дей.

Наконец, нельзя забы
вать, и о постоянной де
ловой связи факультета 
и кафедр со своими вы
пускниками, работающи
ми в школах. Сейчас по 
инициативе партийного 
бюро ИФФ предпринима

ется попытка перейти о г 
слов к делу; кафедры вы
делили по 2 —3 человека, 
которые ответственны за 
установление такой связи.

В заключение хоте
лось бы остановиться на 
некоторых характеристи
ках набора этого года. 
Он показал продолжаю
щуюся тягу молодежи 
гуманитарному образова
нию. К началу экзаменов 
у историков на одно место 
было 8  человек, у фи
лологов — 6 . При Срав
нительно большом отсеве 
в ходе экзаменов проход
ной балл оказался доста
точно высоким: 14 — у 
историков, 18 — у фило-.. 
логов. Набор оказался



ЗА СОВЕТСКУЮ НАУКУ

ж щ м м
ИНТЕРВЬЮ в ПЕРЕРЫВЕ...

Третьекурсники- '  литературе. На конфе-. культетоз по учебной ра- 
филологи слушают лек- реяции ИФФ был назван'боте, 
цию по зарубезкяой ^)дням из лучших фа-

П РЕ Н И Я

Ю. ТРЕПЕНОК, 
член комитета 

ВЛКСМ.
■ — За-прошедший пери

од активизировалась ра
бота Ленинских комнат. 
В прошлом году Ленин
ская комната^ 4-го обще
жития была признана 
лучшей в городе, а нын
че поднялась до ее урэв- 
нл и даже была признана 
лучшей в университете 
еще одна Ленинская ком
ната — в общежитии 
№ 5.

Веской этого года гор
комом комсомола . был 
объявлен конкурс на луч- 
И1ую стенгазету обш,ежи 
тия. И университетская 
газета была признана 
лучшей (газета 8 -го об
щежития).

ЦИФРЫ и ФАКТЫ
За прошедший год комсомольская организация

ТГУ увеличилась на 505 комсомольцев.* * *
В числе делегатов XXVI конференции: 35 членов 

КПСС; 2 кандидата в члены КПСС; 367 членов 
ВЛКСМ. ★  * ★

На конференцию избраны делегаты 16 нацио
нальностей и народностей.

Среди избранных 
мужчин.

делегатов 245 женщин, 159

Среди делегатов 290 отличников Ленинского за
чета.

С В. ШУВАРИКОВЫМ, добиого Дома студентов единственный и не луч- 
гекпе-^эрем горкома в ближайшей перспекти- ишй выход из положе-
ВЛК(Ж: gg вряд ли возможно, ния. При наличии в го-
поднимались проблемы Этому препятствует, во- роде огромного Дворца
отдыха студентсз. Выдвл- первых, слабая строи- спорта, пустующего зна- 
галссь в частности, пр> тельная база нашего го- чительную часть време- 
длсжение о строиткльст-' Во-вторых, все си- ни, а также клубов и до-
ве в Томске Дома студен- и средства в данный мов культуры, можно 
,j,gg ' мо.мент устремлены на пойти по другому пути.

— Как вы считаете, север Томской области, д  ^о, насколько полезно
возможна реализацая где строится крупнейший мог^'т быть использованы 
этого предложения в бли- в стране нефтепровод. эти помещения, зависит 
жайшее время? Однако я  считаю, что от инициативы, активно-

— Строительство -по- Дом студентов — не сти самих студентов.

С ВИКТОРОМ БА- скажу об ИФФ. О ребя- чало, конечно, немало 
СЕНКО, заведующим тах и девчатах-активис- дельных предложений, 
идеологическим сектором тах. Об этом факультете, мыслей, замечаний. Но, 
комитета ВЛКСМ Крас- с которым я встретился '^неТо^тооыТ^^товари^
нсярского университета, на конференции, оста- jjg обошлись в своих.

—Что вы взяжт на во- лось впечатление, как э' выступлениях без того, 
оружение из опыта рабо- сплоченной и боевой чтобы «полить воды». И 
ты комсомольцев нашего группе, с одной стороны, поэтому более интеоесяо 
универ :итета? И с другой стороны, как -и полезно выступали те,

— Очень понравилась о Людях ’ очень ответст- кто оперировал не общи-
мне ваша стенная печать, венно подходящих к сво- ми рассуждениями, а 
Высокому уровню, на им решениям, к коятро- конкретным опытом. За- 
который поставлена стен- лю над вьшолнением помнились мне в этом 
газета в ТГУ, нтм при- этих решений. отношении выступления
ходйтся пока только за- —Что вы можете ска- Ю. Коновалова и Ю. Тре-
видовать. зать о ходе заканчиваю- пенка, подробно гезорив-

Ну, а если говорить о щейся конференции? шего о проблемах сту-
работе конкретных ком- — С трибуны прозву- денческого быта.
сомольских групп, то я --------------- -------------------------- —---------------------------

гдеедателя нашего... с л. БУГЕРКО,
Х Ф  и  н . ЗАКОТНО-
ВЫМ, ВПФ.

— Что из сделанного
за год в комсомольской

,  А организации факультета
вам кажется самым ин-

никоза.
— Главным для ус-

тересным?
таю создание боевого, 
дружного бюро, И в этом 

„  ,  отношении дела у н-ас-  Спортивная работа ^ прошлом
у нас была на «нуле», году.
Начали все с «азов», а — Хорошую традицию 
сейчас факультет один из позаимствовали у ИФФ 
лучших. Это заслуга — проведение маевок.

НОВЫЙ СОСТАВ КОМИТЕТА

-.-mvMieiiac%AW

В. Асташенков — 
секретарь комитета
ВЛКСМ

Т. Кряклина 
В. Рубанов 
А. Вахгельт 
Ю. Трепенок 
Э. Черняк.

Н. Ксстеша 
10. Евстратов 
И. Аринштейн 
М. Петрова
B. Утопленников 
Г. Шевелева

C. Елисеев.
Б. Сушников 
Г. МясниковаВ зале заседания... - I .  i  1 и  М  ;  1 : 4. 
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П Р О Б Л Е М Ы  И З А Д А Ч И
собрания 14ФФ

в будущее, мы должны 
уже сейчас планомерно 
организовать работу с но
вым набором, набором

«взрослым». Лишь 1/.1  
историков окончила шко
лу в этом году, у фило
логов эта группа несколь
ко больше. Сравнитель
но высок процент отлич- 187.^ года, 
ников. Б. г. МОГИЛЬНИПКИИ

Обращая свой взгляд профессор, декан ИФФ.

В О З М О Ж Н О С Т И  
Н Е  И С Ч Е Р П А Н Ы
На историко-филоло

гическом факультете 
очень серьезно задума
лись . над одной из жиз
ненных проблем вуза — 
проблемой нового набора.

Как ‘ систематически

обеспечить факультет 
достойными и способны
ми первокурсниками? 
Можем ли мы сказать, 
что коллектив факульте
та, его преподаватели, 
его общественные орга

низации делают все в 
этом отношении?

Несмотря на то, что в 
течение ряда последних 
лет конкурс на ИФФ до
статочно высок, мы рас
полагаем еще большими, 
недостаточно использо
ванными ■ резервами.

Прежде всего ' неоохо- 
димо тщательно проана
лизировать результаты 
набора за последние г-.>- 
ды ,и выяснить, какие 
городские и сельские 
школы дают нам лучших 
абитуриентов. Неооходи- 
мо установить прочные 
творческие контакты 
именно с теми школами 
города "и области. где 
.учащимся прививается 
интерес к истории, лите
ратуре и языку.

Есть большой смысл 
именно в таких школах 
ввести факультативы по 
нашим дисциплина.м.
План проведения таких 
факультативов имеется 
на нашем факультете, не
обходимо только лучшидт 
образом осуществить 
его.

Помимо лектория для 
школьников, который в 
течение ряда лет работа
ет на нашем факультете, 
целесообразно объявить 
о еженедельных консуль
тациях-беседах для
школьников по нашим 
дисциплинам.

Стоит подумать также 
об организации встреч с 
учителями, работающими 
в выпускных классах, и 
об участии в выпускных 
школьных экзаменах на

ших преподавателей с 
целью ^отбора одаренных 
учеников.

Очень важной и во 
многом еще не решенной 
проблемой является акти
визация нашей работы 
по новому набору в рай
онах области. Хоро
шо, если в районы мы 
поедем с консультациями 
—беседами, семинарами, 
отдельными лекциями, 
имеющими целью прив
лечь внимание учащихся 
к нашему факультету

Нам нужна более тес
ная связь с выпускника
ми ИФФ, работающими з 
районах области, более 
эффективно в целях но 
вого набора использова-гь 
вечера встречи выпускни
ков ИФФ.

Многое еще нужно 
сделать дЛя совершенст
вования самих вступи
тельных экзаменов, начи
ная от большей конкре
тизации тем сочинений и 
вопросов в билетах по 
устным экзаменам, диф 
ференцированного подх(<- 
да к поступающим на 
различные гуманитарные 
отделения и кончая обя
зательным участием в 
экзаменах ведущих спе
циалистов факультета.

Нет сомнений в том, 
что серьезный разговор 
на ИФФ о новом наборе 
воплотится в интересные 
дела и принесет свой 
значительные плоды.
'■ Ф. 3. КАНУНОВА, 

доктор филологичес
ких наук.
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. 17 ноября стены коридоров, лестничные пролеты 
общежития № 4 запестрели яркими плакатами. 
Эти плакаты, отражающие вопросы, которые вол
нуют прогрессивное студенчество, были присланы 
из Праги Международным Союзом студентов.

Вечером студенты ИФФ собрались на митинг.
С; В. Вольфоон, преподаватель кафедры новой и 
новейшей истории, рассказал о 25-летней истории 
существования Международного Союза студентов, о 
той борьбе против империализма, за социальный 
прогресс и демократию, которую он ведет. Высту
пившие затем студенты говорили, что и мы не дол
жны оставаться вне этой борьбы.

Решено было послать две телеграммы: в Прагу с 
поздравлением Международному Союзу студентов 
с юбилеем и просьбой передать наш горячий при
вет студентам борющегося Вьетнама, Лаоса, Кам
боджи и вторую—в США Комитету борьбы за ос
вобождение Анднселы Дэвис такого содержания:

«Студенты историко-филологического факульте
та старейшего в Сиоири Томского университета вы
ражают овою солидарность с мужественной Андже
лой Дэвис и требуют ее немедленного освобож1де- 
ния. Просим передать- дорогой Анджеле наш брат
ский привет». Н. КИРИЛЛОВА, 

наш корр.

КОНКУРС ПЕСНИ
в субботу, 20 ноября, в общежитии № 7 про

шел конкурс песни, посвященный «Дню студентов». 
Целых два часа выходили на эстраду парня с гита
рами, два часа в зал неслись песни.

Всем особенно понравились песни студентов Ра
виля Юсупова, А. Сухорукова в их же исполнении.

Были и призы—за соло, за квартеты, за дуэты. 
Специальный приз был вручен единственной поя
вившейся на сцене девушке. А количество студен
тов было столь велико, что желающие выступить не 
уложились во время, и еще сейчас приходят в 
студсовет певцы.

Значит нужны новые конкурсы.
В. БОЛЬШАНИН, наш корр.

И в СЛЯКОТЬ-ФУТБОЛ
футбол всегда находит Физики ФФ нашли се- 

любителей, даже когда с бе другую площадку — 
неба сеется что-то не- пустырь у Дворца спор- 
понятное и на площадке та и провели там первен- 
у общежития играть опа- ство по футболу. Побе- 
сно — райшцбешься. дителем вышел 2 -й курс.

МЫ ИГРАЕМ В КВН, 
К В Н ,  К В Н . . .

— «КВН?» «Какой?»
«Где?» «О кем?»

Такие вопросы можно 
было слышать задолго до 
встречи ТГУ — ТПИ.
Идея матча родилась в 
университете и, не ’ имея 
твердой опоры, вынужде
на оыла -зацепиться за 
первые протянутые руки 
— комсомольцев БгХФ 
(Вообще в прошлом их 
команда была самой мо
бильной и довольно ела 
женной, но это в прош;.
ЛОМ}. Так что же могут 
сделать пусть активные 
и серьезно подходя

щие к делу люди, имея 
не столь уж много вре
мени, мало нужных лю
дей и, тем более, твор
ческих сил?

Вечер 21. XI. Битком 
набитый зал ДК ТПН, 
красные косынки болель 
щиков ТПИ, серые ряды 
наших. Блики ф о т о в с п ы 
шек, ярко освещенна/{ 
сцена. Радостное ожида
ние интересного и весе
лого выступления.

Встреча походила на 
матч «ЦСКА» с какой- 
ниоудь средненькой ко- интермедий^ из
мандой второй лиги.
Только первые минуты 
счет сохранялся пример
но равным, главным об
разом, из-за более или 
менее г.|>дготовленного малозыраэительная, 

выхода (его команда на- путешествие 
чала делать ”

«Вузсз :viHoro, а выс
шее учебное заведение ' 
одно—1 'и и » —это из при- 
Вст,.тв1ш и выхода коман-. 
ды ТПИ.

Но вузов много, а уни 
верентет один1— это п о  
казать и  доказать м ы  и е  
с м о г л и .  « А п о ф е о з о м »  б ы 
л о  абсолютно минорное 
з в у ч а н и е  к о н к у р с а  к а и и г а -

Н аВ —  Я р к а л ,  ДЬл ОаьИ 
тельно веселая игра ка
питана ТПИ и вялая, 
скучная нашего.

Встречу организовал 
городской клуб КВН, 
который функт^и'оиирует 
с нынешнего года, riame- 
чено провести еш,е ряд 
матчей, например, 27 но- 
яоря Т И си  — ТИАСУВ, 
а в следуюхцем году уже 
провести отборочные со
ревнования на звание 
лучшей команды города.

...А телегу-то готоВй'аь 
надо зимой...

. что ж, команда была 
слаба, команда проигра
ла, проиграла все же. че
стно и с достоинством —, 
за это ей уважение. ТПИ 
взял реванш за прош
лый проигрыш, мы по- 

 ̂  ̂ лучили хороший урок —
обще не используются, практически было неког- нужны действия.

 ̂ «Домашнее задание» да, т.к. люди вводились Поэтому следует уже 
1 ПИ было построено как в нее буквально в пос- сейчас начать выявление 
Р-̂ Д довольно оригиналЬ' ледние дни (например, и подготовку соорной

Н. Костеша вошел в нее команды университета.сту
денческой жизни (от 1 тольксГ̂  в пятницу, т.е. за Для этого неооходимо

 ̂ день до встречи!) Капи- оольшее число «малых»
13 ответ была показа- тан был выбран в день КВНов, т. е. факультет’

на вялая композиция, игры утром, совсем не- ских
идейно-беспомощная

в отличие дентов,
от домашнего задания, ^,КВН», на «тот свет», 
не с последней, а с были наши

и виданное дело1 Почему такие встречи
Как тонко заметила „ -/гтрг „ тиСИ.

Т р е х  сту- ведущая КВН, мы были тйА С У Ре_- нет v  на ?
играющих в биты своим же «оружи- '  „о этому поводу

ем». думает комитет ВЛКСМ?
предпоследней недели), денежные'' ударныГ силщ? значит'' обширные Знания 
затем шквал атак во.про рдц ребята ИФФ, во всех областях, уме-
сов, поддерживаемых рф ф ? . дне применить их в лю ^opo^o- если после
смехом  ̂болельщиков -  ^сё  секретари комсо- бой штуаци! Г Г ш  "клуГ к в й  сгИ и
и нашей команде прихо- польских сюре факульте- Университет -  это
дится думать об оборо ^аз знали о предстоящем старейший обычай и тра- оригинальными мыс-

<^КВН» (по авторитетно- д.щии, это латынь и Г м и  ?kcS  он собта- 
Ребята из ТПИ дер- му заявлению тех, кто профессорские «ер„юл- ется в четверг в 8  часов

жатся свободно не лу- его готовил). ки». «Гаудеамус» и в то g
гаются микрофона, а «Мы ничего не знали», н:е время актуальнейшие 
слаженно и артистично «Объявления не было», исследования, представи- я пень е ^

исполняют дуплеты, «Не слышали» — это тели передовых наук, д ’ ттпчя
сценки и это уже подку- ответ тех ребят, с кото люди ■ современного и без патетики Пота гру
пает. Ответы их быстры, рьши я говорил после и '
энергичны, разнообраз- которые могли бы высту- оригинального понима- стно. 

ны. В нашей команде пить в КВН. ния взаимоотношений, Б. СЕМУХИН,
сценки, миниатюры во- А сыграться команде эмоций, чувств. . наш корр.

М аст ера миробо^о ж рана

в  понедельник, 29 но- Как переложить эти 
ября, в киноклубе будет . строки на язык кинема- 
демонстрироваться фильм тографа, 1..обы сохрани- 
Отакара Вавры «Романс лась чистая и светлая

скця история», снятая в 
1937 году. Уже в этом 
фильме, рассказывающем*
о революционных собы- _____________________________________
Тиях 1848 г. в Австрии,
режиссер показал себя пнй режиссер. Он непре- С творчеством Фран- 
как художник ищущий, рьрвно ищет новые пути тишека Грубина Вавра 
со своими сомнениями и в искусстве, новые сред- сближается задолго до 
противоречиями. Из ра- ства изображения,- его создания «Романса Для 
бот 30-х—нач. 40 х годов постоянно увлекают но- корнета». Еще в 1960 г. 
можно еще отметить вые жанры, но ' главной он снимает фильм о мо- 
психологическую драму темой остается одна — , лодежи «Августовское 
«Девственность» и поэти- пристальный психатоги- воскресенье» по пьесе

д л я  к о р н е т а » .

♦ ♦ *
«Я стал старше в эту 

ночь
на эту ночь, когда из 

дальних далей 
я звал тебя, а 

пепел сердце жег, 
чтоб мог я удержать 

хоть зыбкий образ 
того, чего уж нет, 

тогда как ты 
жила, живешь и

будешь жить—не 
тенью, 

не призраком, 
псднявшимся с одра, 

не отблеском далеким 
— но любовью, 

пульсирующей
страстно в каждой 

клетке
моей души и тела. 
Навсегда; навек — я 

старше стал на 
человека, 

в котором бремя
смерти и любви, 

переборов себя,
пропело песню».

мелодия п р о ш л о г о ,  не
р а з р ы в н о  слитая с м о л о 
достью и л ю б о в ь Ю ', с р а з 
думьями о жизни и чело--

■ В 1967 г. на V Между- 
на’-'>гн">м кинофестивале 
в Москве фильм чехослсь 
ванко'о режиссера Ота
кара Вавры «Романс для 
корнета», поставленный 
по одноименной поэме 
Франтишека Грубина, 
был награжден «Сереб

ряным призом». Режис
сер создал именно поэму, 
сохранив тональность п 
интонацию оригинала, 
страстного трогательно
го и волнующего.

Отакар Вавра — одит- 
из крупнеющих мастеров 
чехословацкого кинемато
графа. Он начал работу 
в кино с 1929 года, сна
чала как кинокритик,' за
тем — режиссер доку
ментальных фильмов.

Одним из первых ху
дожественных фильмов 
Вавры стала «Философ-

О т а к а р  Ж авра
ческую кинотенту «Май
ская сказка».

После освобождения 
Чехословакии от фашист
ской оккупации Вавра— 
один из активных созда
телей нового чешского 
социалистичес^кого кине
матографа. В 1945 г. он 
заканчивает работу над 
документальным филь 
мом «Путь к баррика
дам» — о боях за осво
бождение Чехословакии. 
Один из значительных 
фильмов Вавры. создан
ный им в 40-х—50 х — 
«Немая баррикада» — о 
борьбе против фашизма, 
о героизме жителей Пра
ги.

Вавра — разносторон-

чес1ши анализ человече
ской души, движение че
ловеческих чувств и мыс
лей. Что бы ни снимая 
режиссер — будь то эк
ранизация фантастичес
кого романа Карела Ч а
пека «Кракатит», фильм 
о современности — 
«Гражданин Брих», мо
нументальное историчес
кое кинополотно о гу
ситском движении — 
«Ян Гус», «Ян Жижка» 
и «Против всех», или 
биографический фильм о 
Вожене Немцовой — 
везде четко прослежива
ется стремление худож
ника глубже заглянуть 
Е о внутренний мир свои.х 
героев.

Ф. Грубина Через нес
колько лет он снова возв
ращается к творчеству 
поэта и создает «Романс 
для корнета» — кино- 
позму о любви, о мунса- 
нии человека, о жизни и 
смерти. «Мы хотели по
казать, — говорит ре
жиссер, —^всего одну, но 
зато узловую, а во Mi[0- 
гом и решающую жиз
ненную веху, — тот мо
мент, когда юноша стано 
вится мужчиной». И да
лее: «Перед моими глаза
ми, неотступно стоял... 
образ юноши, который 
ведет за руку смерть» 
Эпиграфом. к фильму 
Вавра взял строчки Ови
дия: '

«Ты много спросил, 
Фаэтон!

Такие дары не 
подходят,

Сын мой, ни силам 
твоим, ни

Еовсе младенческим 
годам.

Смертного рок у тебя, 
"А желанье твое не для 

смертных».
Зарождающееся чувст

во юных Терины и Вой
ты режиссер прослежива
ет в сложном переплете
нии с тёмой смерти деда 
героя. Он ставит юношу, 
перед жестоким выбором, 
вынести которого тот не 
в силах. Гибнет лзцбовь 
при столкновении с дей
ствительностью. Умирает 
дед, покинувший мир 
уже давно и живший 
только в иллюзорных ви
дениях застывшего про
шлого.

Жестоким оказался 
первый жизненный, опыт 
юноши. Но через него 
герой постигает подлин
ную ценность^ человечес
кой жизни и ' любви, ко
торая не подвластна' ни 
смерти, н и  забвению.

А. СЕЛИВАНОВ.

С'%.
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